

Avec la CGT Pôle Emploi Bretagne

La CGT Pôle Emploi Bretagne vous propose dans cette période post-confinement, où chacun-e aspire à un peu plus de légèreté avant la rentrée de septembre qui s'annonce d'ores et déjà difficile sur le plan social, de revenir pendant 4 semaines sur des événements qui ont marqué l'histoire du monde du travail.



Cette semaine : le temps des ouvriers... Etre ouvrier aujourd'hui comme hier c'est d'abord vendre son temps !

Du début du XVIII^e siècle à nos jours, l'histoire du monde ouvrier européen, nous rappelle tout ce que nos sociétés doivent aux luttes des "damnés de la terre", à la classe ouvrière qui, depuis 300 ans, a été un moteur dans l'histoire des pays d'Europe, au gré des révolutions, des guerres et des bouleversements sociaux.

Dès le début du XVIII^e siècle, en Grande-Bretagne, une nouvelle économie "industrielle et commerciale", portée par le textile, chasse des campagnes les petits paysans et les tisserands indépendants. Pour survivre, ils doivent désormais travailler contre salaire dans des fabriques (factories) qui rassemblent plusieurs milliers d'ouvriers, sur des métiers appartenant à des marchands devenus industriels. C'est la naissance de la classe ouvrière anglaise.



La France accomplit au ralenti sa révolution industrielle, sans grandes usines ni exode rural massif, sans destruction brutale des modes de vie anciens. Les ouvriers (tailleurs, ébénistes, maçons...) travaillent à une échelle quasi artisanale pour de petites fabriques. C'est pourtant dans ce milieu que vont naître et se propager toutes les théories socialistes du siècle. De 1830 à 1871, cette classe ouvrière atypique se lance dans de grandes insurrections qui font trembler l'Europe. Tandis que les conditions de vie et de travail progressent lentement, les droits syndicaux et politiques apparaissent faisant naître une nouvelle image de la classe ouvrière.

Ce n'est qu'après la première guerre mondiale que la rationalisation de la production et les techniques de "management scientifique" comme le taylorisme se généralisent. Après 1945, la guerre froide génère de nouvelles fractures : à l'ouest, on achète la paix sociale en améliorant les conditions de vie et de travail, à l'Est, le pouvoir est confisqué par des partis uniques qui prétendent représenter les ouvriers tout en les privant des libertés syndicales. L'espoir renaît dans les années 1970, mais c'est un chant du cygne. Avec son cortège de misère et de chômage, la désindustrialisation a commencé.



Retrouvez l'histoire du monde ouvrier du XVIII^e siècle à nos jours dans un documentaire en quatre parties : [Le temps des ouvriers](#)

